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Relato da reunião da Comissão Própria de Avaliação (CPA) do IF Sudeste MG, realizada dia 27 de março 1 

de 2018, na sala de comissões da Reitoria. Walessa iniciou dizendo que a convocação desta reunião já foi 2 

feita pelo atual presidente da CPA, o professor Wildson de Rio Pomba, com base no cronograma de trabalhos 3 

dos últimos anos de atuação da comissão. Walessa sugiro também que seja montado um calendário de 4 

reuniões ordinárias, e que este seja minimamente cumprido para evitar atropelos mais adiante no processo 5 

de avaliação. A servidora disse que teve um imprevisto médico na última semana e por isso atrasou o 6 

relatório final programado para esta data. Até semana passada apenas 2 relatórios de campi tinham sido 7 

terminados, nesta última semana foram finalizados SJDR, Rio Pomba e Barbacena. Walessa se desculpou 8 

por não ter conseguido compilar todos os relatórios a tempo. No momento os 5 relatórios parciais de 2017 9 

estão terminados, mas faltam os relatórios finais de 3 campi, sendo que apenas Muriaé e SJDR entregaram. 10 

A professora Vilma do campus Juiz de fora perguntou o que é o relatório integral, ao que Walessa respondeu 11 

ser o relatório unificado dos três anos do ciclo avaliativo. Vilma então afirmou que não completou o de Juiz 12 

de Fora por não saber como juntar os dados dos relatórios com eixos diferentes. Walessa disse que o objetivo 13 

é montar um panorama, juntar os três apresentando uma visão geral, e não necessariamente comparando os 14 

indicadores. Mas é também preciso fazer uma análise dos dados. Vilma se comprometeu a entregar na manhã 15 

do dia seguinte a esta reunião. Walessa mostrou aos presentes como fez o relatório dos outros anos, mantendo 16 

a formatação textual, as alterações consistem nos nomes dos componentes da CPA e da gestão institucional, 17 

e na montagem do relatório integral com as contribuições de cada relatório local. O professor Wildson disse 18 

que a portaria deste ano ainda não está pronta, mas que o Abel lhe disse que irá nos enviar esta semana. 19 

Walessa disse que será designada nesta portaria como ex-presidente da CPA para assessorar o processo de 20 

transição da comissão, e enquanto não sair a portaria definitiva ela colocará os nomes no relatório final em 21 

caráter provisório, de professores, técnicos, alunos e comunidade civil, com as indicações das categorias a 22 

que pertencem. Wildson perguntou à Walessa como é o sistema de inclusões dos membros da CPA no portal 23 

do E-MEC, ao que a servidora respondeu que não há a indicação de campus, somente o segmento dos 24 

integrantes, e completou que irá confirmar hoje com a Cristina (pesquisadora institucional da reitoria) se 25 

houve alguma alteração no lançamento de dados. Walessa cobrou dos membros presentes que enviem os 26 

nomes dos integrantes das SPAs, e que a composição fosse paritária. Wildson afirmou que para efeitos deste 27 

relatório, já que não há indicação de campi, será o suficiente enviar o mínimo necessário de forma paritária, 28 

e após o envio do relatório, as comissões e seus respectivos campi terão tempo para consolidar as comissões. 29 

Vilma perguntou se os integrantes da sociedade civil podem ser moradores do bairro do campus que possuem 30 

conhecimento das atividades, uma vez que as pessoas que conhece que participam de sindicatos quase não 31 

possuem tempo para participar das reuniões. Walessa disse que é preciso que os moradores dos arredores do 32 

campus não constituem sociedade civil organizada. Outro fator que deve ser seguido é de que os integrantes 33 

das subcomissões sejam eleitos por seus pares, TAEs e professores, apenas estudantes podem ser indicados 34 

pelo DCE e CAs; o membro da sociedade civil deve ser indicado pelo diretor de campus. Vilma afirmou que 35 

o início de ano foi bem conturbado, as avaliações foram feitas com pressa, mas após a semana santa as coisas 36 

serão colocadas em ordem. A comissão de JF não indicou ainda nenhuma sociedade civil, mas ela se 37 

comprometeu a conversar com o Sebastião, diretor do campus JF. Neste momento a pesquisadora 38 

institucional da Reitoria, a professora Cristina Thielmann, chegou à sala e Walessa a apresentou. Após os 39 

cumprimentos, o professor Wildson repetiu a pergunta sobre o cadastramento de membros no E-MEC. 40 

Cristina respondeu que normalmente devem ser incluídos os documentos comprobatórios da indicação, no 41 

caso da comissão, a portaria atualizada, e de fato, não há indicação das comissões locais. Walessa então 42 

afirmou que no momento temos apenas uma portaria parcial e ainda é preciso finalizar o relatório, de forma 43 

que podemos postar até quinta-feira dia 30 de março, a data limite. Cristina afirmou que o ideal seria que o 44 

relatório já estivesse pronto, e que o relatório deverá ser postado até amanhã, dia 29 de março, 45 



impreterivelmente. Wildson questionou qual relatório deverá ser postado, ao que Walessa respondeu que 46 

será um único volume em que constarão os relatórios parciais de 2017 de cada campus e o final unificado 47 

do instituto. Wildson disse que a comissão de Rio Pomba estava inclinada a não entregar um relatório final 48 

devido ao estado dos relatórios parciais. Com o perdão da comissão anterior os trabalhos são uma montagem 49 

sem qualquer coerência metodológica, impossível de serem compilados em um mesmo material. O professor 50 

afirmou que se não fosse por sua insistência em fazer o possível para entregar um relatório final este ano, o 51 

campus não atenderia ao prazo. Afirmou também acreditar que o nosso instituto precisava de uma situação 52 

dessas, de chegar a um momento em que o credenciamento de cursos e outros pontos cruciais da instituição 53 

fossem ameaçados pela falta de responsabilidade de suas comissões para, quem sabe assim, haver 54 

reconhecimento institucional da importância da CPA. Pelo que conversei com a Glaucia e o Aluísio, eles 55 

querem instituir esta mudança, e torço para que não tenha ouvido simplesmente o que gostaria de ter ouvido, 56 

mas que haja mesmo este empenho. Precisamos muito de que ações afirmativas que possam contribuir 57 

efetivamente com a instituição, e sinceramente, acredito no que me foi dito pela gestão. Precisamos agora 58 

de sua colaboração, Walessa, para finalizarmos esse relatório que a Cristina deu o ultimato agora para 59 

entregarmos até amanhã, e infelizmente, no momento será enviado como está. Quanto à composição, vamos 60 

nivelar os membros que temos, caso haja um parecer negativo do MEC sobre a paridade das representações, 61 

explicamos o porquê. Vilma perguntou o que é preciso para submeter o relatório, e se prontificou a retornar 62 

à reitoria no dia seguinte. Walessa informou que devemos enviar para a Cristina submeter, e completou que 63 

como trabalhamos em triênios, ela faz menção no relatório de todas as portarias que regulamentam os 64 

membros durante os três anos de trabalho. Cristina afirmou que no dia seguinte a esta reunião ela pode ficar 65 

por conta da CPA, realizando o repasse de tudo o que vocês precisam me mandar para eu fazer o cadastro 66 

dos membros e submeter o relatório. Vilma perguntou se são necessárias as portarias das SPAs, ao que 67 

Wildson respondeu que não, para o MEC conta apenas a CPA. Walessa questionou como ficará sua minha 68 

situação no E-MEC, ao que Cristina afirmou que o mais provável será cadastrar o Wildson como responsável, 69 

já que é quem será indicado como presidente da comissão na próxima portaria. Walessa concordou e afirmou 70 

que o importante agora é cadastrarmos a CPA, as SPAs podem ser regularizadas depois. A servidora disse 71 

que as comissões de avaliação só começaram a ser reconhecidas a partir do final de 2014 com uma 72 

sinalização do MEC, e aqui no instituto nos demos contas disso a partir do credenciamento de um curso EaD 73 

de Rio Pomba de 2015 para 2016. Assim, sem fugir da responsabilidade sobre os relatórios anteriores, é um 74 

fato que a instituição até há muito pouco tempo não dedicava estrutura e esforços para o processo de 75 

avaliação. Sem contar com a resistência dos próprios membros que integravam as comissões, o que 76 

inviabiliza a possibilidade de se implementar qualquer tipo de melhorias. Walessa ponderou outro aspecto 77 

que ela acredita ter prejudicado o trabalho da comissão nos anos anteriores, e afirmou já haver inclusive 78 

comentado com Vilma e Wildson a esse respeito, em mais de uma circunstância ela considerou, a partir das 79 

posturas que se colocavam diante dela, que o fato de ser mulher e ocupar a posição de presidência que 80 

nenhum dos outros pares quis ocupar, pode ter sido um dos motivos que embargaram o trabalho da comissão, 81 

visto que ninguém quis assumir a responsabilidade, mas na hora de interromper os trabalhos, não havia 82 

cerimônia. Walessa relatou também outra questão, vivida pelo Giovani que era seu vice na comissão anterior, 83 

foi a perseguição dentro do campus por apontarmos alguns pontos a serem melhorados na instituição, e os 84 

discursos de apoio infelizmente não vieram acompanhado de ações. A técnica de Barbacena afirmou que 85 

também pensou em não entregar o relatório, mas já tão próximo de encerrar o ciclo de avaliação, não entregar 86 

seria uma pena, de forma que é preferível entregar o que temos a não entregar, e assim, diante do quadro e 87 

do curto espaço de tempo, gostaria de saber se vocês têm como me enviar os dados que precisamos até 88 

amanhã por volta das 10h. Os representantes dos campi afirmaram que sim. Walessa afirmou que recebendo 89 

todos os relatórios e dados, irá compilar e enviar para vocês avaliarem rapidamente, afirmou também que 90 

não faria grandes alterações devido ao tempo, mas para o próximo relatório, podemos pensar em apresentar 91 

para a comunidade acadêmica antes de submetê-lo ao MEC, ao estilo do relatório de gestão. Afirmou ainda 92 

que o ideal seria terminarmos em fevereiro, apresentar nos campi à comunidade acadêmica, colher 93 

contribuições, elaborar uma versão final na CPA, apresentar ao colégio de dirigentes e por fim, ao CONSU. 94 

Vilma sugeriu montar uma programação de reuniões da CPA e fazer o mesmo com as comissões locais para 95 



difundir a cultura de avaliação institucional. Walessa reportou que o professor Marlon ressaltou a 96 

importância de realizarmos uma capacitação para as novas comissões, e também pediu para sugerir a 97 

utilização de web conferência, com o intuito de facilitar os encontros da comissão. Wildson afirmou que 98 

conversou sobre isto com a Glaucia, pró-reitora de ensino, e segundo ele, a pró-reitora disse que se 99 

compromete em trazer alguém de outra instituição que possui um trabalho consolidado de CPA para oferecer 100 

esta capacitação aos novos integrantes das comissões. Quanto ao calendário de reuniões Wildson afirmou 101 

que a partir do cadastro dos integrantes da CPA no E-MEC definimos nossas datas, e concordou que a 102 

utilização de vídeo conferência é uma possibilidade. Wildson encerrou a reunião afirmando que definidos 103 

os membros das comissões definimos a próxima data de reunião, e que no momento, o mais importante é 104 

encerrar o ciclo 2017. 105 
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